

2019. 3. 15

ウエーブ



外交官 埴原正直

たなかひとし—69年京大法卒。外務省經濟局長
アジア大洋州局長、外務審議官を経て(株)日本総
研国際戦略研究所所長事務。(公財)日本国際交流セ
ンターシニア・フェロー。

先田 友人が埴原正直という1
も語られなくなつたのには理由が

920年代の日本の外交官の話をしてくれた。43歳という若さで外務省の次官、その後駐米大使と異例の出世を遂げた人物だ。ワシントンで多くの友人を作り、リベラルな思想を持つ外交官として好かれたようだ。しかし、私自身も外交官として米国に勤務し、埴原と同じサンフランシスコ総領事であつたにも関わらず、恥ずかしながら埴原という人物の事を全く承知していなかつた。外交官として大きな業績を残した人物であつたのに、何故、歴史から消えてしまつたのか。

埴原が日本で歴史の一端として述べたのは、前後の文脈をみれば、培ってきた友好関係が崩れてしまうのは両国にとって不幸なことではないか、

どういた趣旨だったのかわかる。
しかしそピュリズムに席巻された
当時の米国議会は、この言葉を半
ば意図的に脅しと解釈し、移民法
を成立させる一つの材料としたの
だろう。埴原はつらい思いで日本
に帰国したが、24年移民法の成立
を阻止できなかつたことについて
自己弁護をするようなことはしな
かつた。米国知識人からは人種差
別的な移民法の誤りを懸命に指摘
した埴原の努力を多とする言論が
相次いだが、日本国内で埴原を評
価する声は少なかつた。

私自身サンフランシスコで日系
の人たちと毎日のように交流を
した。また私の父は戦前、商社の
接觸り結び、「國を背負う」とい
ふがとりわけ心を打たれたのは
埴原の外交官としての生き方だ。
外交官はどの時代でも相手國と直
接接觸するが、それが故に埴原の思
いはよくわかるような気がする。

今日の世相は三時の米国や日本、英國の霧開氣に似ている。トランプ大統領を生んだ背景には所得格差や移民の流入に対する強い不満と既成の政治家に対する反癡がある。日韓関係悪化の背景には韓国の文在寅政権のポピュリスト的傾向と日本の反韓ナショナリズムがある。そのような霧開氣が高まつていくと、非合理なことが通つてしまつ危険がある。この時代において、外交官の人たちがポピュリズムの渦に巻き込まれることなく、自己保身に走ることなく、確固とした使命感を持って活躍してくれることを心から願いたいと思う。

反発を買つたといわれる。書簡の
前後の文脈をみれば、培つてきた
友好関係が崩れてしまうのは両国
にとつて不幸なことではないか。
私自身サンフランシスコで日系
の人たちと毎日のように交流を
した。また私の父は戦前、商社の
仕事をするには少なかつた。

私がどうりわけ心を打たれたのは、
埴原の外交官としての生き方だ。

ムの渦に巻き込まれることなく、自己保身に走るだけでなく、確固とした使命感を持って活躍してくれることを心から願いたいと思う。

う使命感を最も感じる職業であると思う。ただ、外交には大きな国際関係の流れを味方にしないと結果が残せない場合も多い。しかし仮に結果が残せなかつたとしても、使命感に基づく行動をとつて